

La République du Centre, 16 août 2017

HISTOIRE ■ La ville fut libérée le 16 août 1944. Retour sur les cérémonies marquantes célébrant cet anniversaire

1944-2017 : 73 ans de commémorations

« Chaque année c'est le même rituel », se souviennent-ils parfois, au sujet des commémorations de la Libération d'Orléans, soit en lieu extérieur l'après-midi, l'affirmation n'est pas exacte, lui en dit.

Franck Buisson
16 août 1944. Alors que l'armée américaine est entrée la veille dans le département du Loiret, les troupes du général Patton poursuivent la conquête. Le centre d'Orléans fut le théâtre de combats, la place Gambetta où la place de la Renaissance, sans souvenir de présence des soldats allemands. Orléans est libéré. Étrange événement.

Une vingtaine de vétérans en 1994



■ Orléans. Pour célébrer le jour historique, d'anciens soldats ont ouvert des livrets à Orléans

En ce 16 août 2017, une cérémonie célébrera une nouvelle fois l'événement, à 17 h 30, sous le monument de la Victoire, boulevard d'Alsace-Martin au pied d'une statue de la Liberté. Une vingtaine de vétérans militaires américains et d'anciens habitants. Des cérémonies, en plus de la municipalité évidemment, se cache derrière. Ainsi, l'association France-Tick d'Orléans, qui fête chaque année son anniversaire en organisant des repas pour faire venir des GI en tenue d'été et en

donner un caractère un peu particulier à ces célébrations. « Mais malheureusement, les soldats américains qui appartiennent au 35^e régiment d'infanterie, il n'y en a quasiment plus, voire plus du tout », souligne-t-il. C'est d'ailleurs, à Paris, et non dans le Loiret (10), en mars 1945, que le général Charles de Gaulle a nommé le général de Lattre de Tassigny à la tête de la 2^e armée française. « Sans la 2^e armée », poursuit-il, « l'Allemagne n'aurait pas été vaincue et la ville n'aurait pas été libérée ».

■ Orléans libéré, et après ?

Le jour où on se souvient est aussi un jour d'après. « Dans le nuit du 17 au 18 août, les Allemands ont été défaits », raconte-t-il. Mais malheureusement, les soldats américains qui appartiennent au 35^e régiment d'infanterie, il n'y en a quasiment plus, voire plus du tout, souligne-t-il. C'est d'ailleurs, à Paris, et non dans le Loiret (10), en mars 1945, que le général Charles de Gaulle a nommé le général de Lattre de Tassigny à la tête de la 2^e armée française. « Sans la 2^e armée », poursuit-il, « l'Allemagne n'aurait pas été vaincue et la ville n'aurait pas été libérée ».

plus restant est actuellement au Moyen-Orient pour faire le tour du monde. « Les Français des cérémonies orléanaises ont été surpris, le voir accomplir ce geste rapidement est un honneur », dit-il. En 1994, une vingtaine de vétérans américains étaient présents lors de la cérémonie. « C'est un honneur », dit-il. « Le maire d'alors, Jean-Pierre Sureau, avait fait les honneurs à leur égard ».

Son, l'Orléans de l'époque était à la Libération, 1944-1945, au début du 16 août au 30 octobre 1944 à Paris (Cahen). Mais celle de 2014, pour le 50^e anniversaire, était belle aussi... »

300 soldats en 2004
Selon Les Dossiers de l'époque, 300 soldats américains débarquent et croisent les Allemands, autour de la ville et de la place Gambetta. « C'est un événement », dit-il. « Le maire Jean-Pierre Sureau avait organisé le rassemblement de l'ambassadeur des États-Unis, Christian Chiquet, dont la mère était française et qui fut ainsi honoré dans les Forces armées françaises libres pendant la Seconde Guerre mondiale. Un hommage de la France... »



■ 1945. Un moment de l'après-guerre à Orléans